
1

``vvv ``

W W W.PUR ANOTICIA .CL viernes 15 De noviembre DeL 2024 DiArio DiGiTAL eDiCiÓn 235

El adiós de Manuel Millones tras 
27 años como Consejero Regional 

de Valparaíso: "Me pidieron que 
evaluara ser Senador o Diputado"

Inauguran nuevo Cesfam de 
Quintero y formalizan entrega de 
terrenos para construir un nuevo 

hospital para la comuna

Sofía González deja la Delegación 
Presidencial de Valparaíso en medio 
de críticas por seguridad regional y 

gestión del megaincendio

¿Cartel del fuego en Valparaíso? Las 
otras emergencias que habrían iniciado 

los tres imputados del megaincendio 
previo al 2-F

Fiscalía pide prisión preventiva para Manuel Monsalve tras ser formalizado por 
violación y abuso sexual

https://puranoticia.pnt.cl/region-valparaiso/concejales-de-vina-en-picada-contra-electos-de-oposicion-que-evaluan
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M anuel Millones Chiri-
no  puso término a sus 
27 años como Conse-
jero Regional (Core) de 

Valparaíso con un verdadero bro-
che de oro. Esto, ya que se despidió 
del Gobierno Regional (Gore) presi-
diendo el órgano colegiado por el 
que tanto trabajó.
"Para mí, éste es un momento 
muy especial, porque la histo-
ria o el destino me permite estar 
presidiendo mi última sesión ple-
naria", señaló el histórico Core de 
Valparaíso que, tras ingresar el año 
1997 al órgano, finalmente lo deja 
tras presentar su renuncia para te-
ner la opción de competir en la Elec-
ción Parlamentaria de 2025.
Gabriel Aldoney, Josefina Bil-
bao, Raúl Allard, Marco Antonio 
Núñez, Luis Guastavino, Iván de 
la Maza, Raúl Celis, Ricardo Bravo 
y Jorge Martínez fueron los inten-

dentes con los que trabajó palmo 
a palmo; cargo que después pasó 
a llamarse Gobernador Regional, 
donde coincidió con Rodrigo Mun-
daca, con quien forjó una muy bue-
na relación, al punto de que fue uno 
de los primeros en saludarlo tras su 
renuncia.
"Mis mejores años los entregué a 
este trabajo, a esta función, a este 
rol.  ¡Cuántas obras hemos apro-
bado! Desde 1997 a la fecha, 
hemos aprobado más de 1.386 
millones de dólares, que se han 
invertido en la región. Tantos pro-
yectos que se han impulsado, en 
un trabajo colaborativo, lo que nos 
debe hacer sentir tremendamente 
orgullosos, porque hemos mejora-
do la calidad de vida de miles de 
compatriotas", señaló en una emo-
tiva ceremonia donde, junto a él, 
renunciaron otros ocho consejeros 
regionales. 
Y considerando que no se trataba 
de una sesión plenaria cualquiera, 
Millones decidió que en ella debía 
estar su familia, compuesta por 
su esposa Andrea y sus tres hijos, 
Martina, Sofía y Luciano, quienes lo 

acompañaron en tan significativo 
momento.

LOS ASPECTOS POSITIVOS DE SU 
GESTIÓN
Bajo este contexto,  Puranoticia.
cl  conversó con la autoridad re-
gional saliente, quien comenzó sus 
palabras indicando que "fue un 
momento muy emotivo porque 

dejar una institución después 
de 27 años donde uno construye 
lazos, afectos, relaciones huma-
nas muy profundas, recuerdos de 
quienes partieron, por lo que fue 
un momento de mucha emoción. 
Uno debe ser agradecido de la vida. 
Hay consejeros que cuando no ha-
bían nacido yo estaba ingresando 
al Consejo Regional. Además, el 

El adiós de Manuel Millones tras 27 
años como Consejero Regional de 
Valparaíso: "Me pidieron que evaluara 
ser Senador o Diputado"

El renunciado Core repasó 
con Puranoticia.cl los 
aspectos positivos y las 
grandes deudas de su ges-
tión, realizó una profunda 
crítica política y adelantó 
sus próximos pasos. Esto, 
mientras da inicio a un 
tiempo de reflexión para 
decidir si competirá por el 
Congreso.
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destino quiso que yo presidiera el 
último plenario, que es un hito muy 
significativo".
Acerca de los aspectos positivos 
que deja en este largo camino 
como Core de Valparaíso, recuer-
da que "hemos aprobado más 
de  1.386 millones de dólares, una 
inversión que hace que no haya 
comuna que no tenga un proyecto 
emblemático que haya mejorado la 
calidad de vida de sus ciudadanos... 
y en distintas áreas, como  salud, 
saneamiento de campamentos, 
polideportivos, seguridad, edu-
cación, salud, hospitales, Cesfam, 
parques urbanos, el estadio de 
Playa Ancha, el Sausalito, el de 
Quillota, la plaza Sotomayor, el 
liceo Eduardo de la Barra en Val-
paraíso. Eso quiero destacarlo".
Pero dentro de todas estas iniciati-
vas, una de las que más destaca es 
el  Centro de Fertilidad Asistida, 
de la Universidad de Valparaíso, 
del que dice que "es un proyecto 
modelo, la única clínica pública de 
fertilidad asistida para abordar 
la infertilidad de muchas parejas. 
Aquí mismo, el proyecto de onco-
fertilidad, que lo ampliamos para 
que mujeres con cáncer, antes de 
comenzar su tratamiento, conge-
len sus óvulos para luego tener la 
fertilidad y aspirar a la maternidad. 
Ese es un proyecto único Latinoa-
mérica".
En ese sentido, destacó ante sus pa-
res que "a pesar de los pocos re-
cursos que tenemos, hemos hecho 
grandes obras en beneficio de la 
ciudadanía, unas más emblemá-
ticas que otras pero, en definitiva, 
son obras que van a trascender a 
nosotros".

LAS GRANDES DEUDAS
Pero estos 27 años como Consejero 
Regional no sólo estuvieron mar-
cados por aspectos positivos, sino 
que también por deudas que lo ca-
lan profundo. "Me duele en el alma 
porque fui miembro de la Comisión 
de Salud y presido el Foro del Cán-
cer.  Hace más de 12 años logra-
mos instalar en el Presupuesto 
que en la región se construyera 
un Macrocentro del Cáncer. (...) 
Han transcurrido 12 años y aún 
ni siquiera está en estudio de pre-
factibilidad. Y la responsabilidad 
es del Servicio de Salud, con sus 
diferentes administraciones. Due-
le en el alma porque el cáncer es la 
principal causa de muerte y da una 
tremenda indignación que no se le 
haya puesto voluntad y porque no 
hay una infraestructura adecuada 
para darle respuesta a los pacien-
tes de cáncer.
A ello, planteó que "otro dolor 
que me queda es el Hospital Van 
Buren, que fue compromiso de 
los Presidentes Piñera, Bachelet 
y Boric, pero se fueron y no hay 
hospital, así que hay una tremen-
da deuda con Valparaíso. Viña 
está muy robusto con el Fricke, al 
igual que Quillota, Marga Marga, 
San Antonio; y se levantan estudios 
en San Felipe - Los Andes, en La Li-
gua, en Quintero, en La Calera; pero 
el pariente pobre, pese a su impor-
tancia, es el Hospital Van Buren, 

que no ha sido prioridad para nin-
gún Gobierno. Eso duele en el alma 
porque hay mucha gente que no 
tiene otra alternativa".
En otras materias, lamentó "no ha-
ber tenido un Ministerio de Vivien-
da mucho más activo en acelerar 
las respuestas habitacionales para 
erradicación de campamentos, 
como para colocar más subsidios y 
poder dar respuesta a las familias 
que esperan una oportunidad.  Ahí 
hicimos un esfuerzo económico 

importante, pero el Ministerio de 
Vivienda y Urbanismo nos falló y 
no avanzó, pese a los recursos que 
le pusimos. Cuando tú no tienes 
respuestas formales, la gente en 
su desesperanza termina en una 
toma viviendo sin agua potable, 
alcantarillado y en precariedad".
Por su parte, a sus pares dijo que 
"en algunas oportunidades nos 
hemos equivocado, y eso es parte 
de la autocrítica que debe hacer 
cada autoridad o institución para 
mejorar su trabajo. Hemos tenido 
dificultades, por cierto, pero las 
superamos. En este punto, quiero 
destacar el rol que tuvieron todos 
los Intendentes y el Gobernador 
Regional, pues todos actuaron de 

buena fe y penando en el beneficio 
de la región". 

CRÍTICA POLÍTICA
En ese sentido, realizó  una crítica 
política: "Yo fui dirigente de todos 
los Cores de Chile y parte de la Co-
misión Asesora Presidencial (en 
'Bachelet 2'), y hago una crítica a 
los gobiernos porque,  a pesar de 
todos los sueños que plasmamos, 
no logramos avanzar en tener 
una legislación acorde a los tiem-

pos. Trabajamos en documentos y 
propuestas para tener una mayor 
profundización de la regionaliza-
ción, pero no hubo voluntad po-
lítica para darle más poder a las 
regiones".
A esta crítica política sumó otra, 
pero esta vez a los partidos: "Nun-
ca más debiéramos aceptar la im-
posición de candidatos externos 
de la región. Por eso es importante 
legislar para tener partidos polí-
ticos regionales y que seamos los 
habitantes de cada región y comu-
na quienes determinen a sus pos-
tulantes a cargos. Esto nunca más   
debe resolverse en un café en Pro-
videncia", señaló en conversación 
con Puranoticia.cl. 

También aprovechó el diálogo 
para aconsejar a los nuevos cores, 
a quienes les pidió que "no se par-
ta de cero porque se modifica casi 
todo el Consejo Regional (17 serán 
nuevos). Sea quien sea quien gane 
la Gobernación, que le dé gober-
nabilidad porque el que quiera 
instrumentalizar políticamente 
el cuerpo colegiado para benefi-
cio propio o de su partido, le va a 
ir mal porque en ese espacio sólo 
el diálogo se traduce en beneficio 
para la gente. Si no se ponen de 
acuerdo, la ciudadanía es la que 
pierde". 
De igual forma, criticó a la alcal-
desa de Viña del Mar, Macarena 
Ripamonti, de quien dijo que "ella, 
que pertenece a una corriente po-
lítica distinta a la de los consejeros 
elegidos, si no se pone de acuerdo 
con ellos –porque en este perio-
do nunca fue capaz de sentar-
se a debatir propuestas con los 
consejeros– espero que ahora 
entienda que está obligada   a 
dialogar y convencer a los cores 
porque la mayoría es de la opo-
sición. Lo mismo la Alcaldesa de 
Valparaíso y el de Concón. Eso hizo 
falta en el Consejo pasado porque 
como tenían una mayoría relativa, 
no tomaban en consideración a sus 
cores e imponían los proyectos que 
a ellos les interesaba. Entonces el 
consejo a los nuevos cores es que le 
exijan a los alcaldes que concurran 
a defender, debatir y a convencerlos 
de que ese proyecto es mejor que 
otro y no imponer".

QUÉ VIENE AHORA
El recientemente renunciado Con-
sejero Regional sabe bien que nada 
es eterno y que todo tiene un ciclo, 
por lo que más allá de la emotivi-
dad que significó dejar el cargo que 
ostentó por 27 años, es consciente 
que debe dar vuelta la página.
En ese sentido, aseguró que "no me 
voy para la casa". Para ello, asoma 
como clave la experiencia conse-
guida en estas casi tres décadas, 
donde destaca  el haber tenido re-
conocimiento de la ex Presidenta 
Michelle Bachelet para convocarlo 
a integrar la  comisión asesora 
presidencial  en pos de una des-
centralización efectiva; haber sido 
parte del Comité Programático de 
la Descentralización  del segundo 
mandato del Presidente Sebastián 
Piñera; y haber presidido por más 
de 15 años la Comisión Legislativa 
de la Asociación de Consejeros 
Regionales de Chile (Ancore).
"Esos conocimientos, de mi ejerci-
cio como consejero regional y como 
dirigente, los quiero volcar en otra 
función", dijo.  Es así como consti-
tuirá un  Foro de Políticas Públi-
cas, un think tank que le permita 
colaborar al debate de ideas para 
seguir construyendo región. De 
igual forma, aseguró que continua-
rá presidiendo el Foro Regional del 
Cáncer, una de las cruzadas más 
importantes que se ha planteado.
"A  mí me derrotaron electoral-
mente, pero mi amor por el servi-
cio público está intacto, y cuando 
uno se la juega por principios y 
valores, nunca claudica ante la 
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adversidad. Por lo tanto, voy a 
constituir un centro de pensa-
mientos que se llamará Foro Re-
gional de Políticas Públicas, un 
espacio para que distintos profe-
sionales o ex autoridades puedan 
aportar al debate público. Falta 
ese debate, falta contenido y mu-
chas universidades tienen muchos 
profesionales competentes, pero 
ese espacio hoy no está. Y quiero 
que este centro de pensamiento 
sea un lugar para debatir, exponer, 
orientar y fiscalizar", comentó Ma-
nuel Millones a Puranoticia.cl.

¿SENADOR O DIPUTADO?
Pero más allá de la constitución del 
Foro Regional de Políticas Públicas, 
el ex Core de Valparaíso reconoció 
que ya tiene ofrecimientos para 
poder participar en la  Elección 
Parlamentaria de 2025, por lo que 
tendrá varios meses para decidir si 
acepta el ofrecimiento y, además, 
determinar si competirá por la Cá-
mara o por el Senado.
"Yo tengo el ofrecimiento de ser 
candidato al Parlamento. Me pi-
dieron que evaluara ser Senador 
o Diputado y, por lo mismo, me to-
maré el periodo del verano para 
hacer esa evaluación, pensar y 
repensar junto a mi familia y mi 
equipo, porque estoy recién sa-
liendo de un proceso electoral y 
ver si acepto este desafío y a cuál 
cargo", comentó la ex autoridad 

que representó a la provincia de 
Valparaíso. 
Cabe recordar que en las pasadas 
elecciones comunales y regiona-
les,  Manuel Millones Chirino ob-
tuvo más de 127 mil votos por la 
Gobernación Regional de Valpa-
raíso, cifra que lo deja en buen pie 
para poder competir como Dipu-
tado o Senador. "Tengo un capital 

político y un nivel de credibilidad 
y cariño que está intacto. Por eso 
tengo que evaluar muy bien qué ca-
mino voy a emprender y a qué meta 
espero llegar", zanjó. 
Por este motivo, y más allá de la de-
cisión que adopte a futuro, Manuel 
Millones aseguró a  Puranoticia.
cl  que seguirá  trabajando, "desde 
el lugar donde me encuentre", por 

hacer región. Ya sea en el Parla-
mento o en cualquier otro espacio, 
el histórico Consejero Regional de 
Valparaíso confirmó que seguirá 
dando la lucha por el proceso de 
descentralización que permita el 
desarrollo de un Chile "más armó-
nico, justo y humano".
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E ste viernes 15 de noviembre 
fue el último día de trabajo 
de  Sofía González Cor-
tés  como Delegada Pre-

sidencial Regional de Valparaíso, 
cargo que asumió el 11 de marzo de 
2022 al comenzar el Gobierno del 
Presidente Gabriel Boric.
Fueron dos años y ocho meses don-
de esta fonoaudióloga de profesión 
y militante del Partido Comunista 
(PC) estuvo a cargo de dirigir las 
tareas de Gobierno interior y velar 
por la tranquilidad, orden público 
y resguardo de las personas y los 
bienes.
Y es justamente este último punto 
el que ha centrado las críticas de 
parlamentarios, básicamente de 
oposición, quienes reprochan el 
actual de la delegada González en 
materia de seguridad, consideran-
do los altos índices de delincuen-
cia en la zona.
Sin ir más lejos, cifras de Carabine-
ros y la Policía de Investigaciones 
(PDI) develan que  septiembre de 
2024 fue el mes con mayor can-
tidad homicidios del año en la 
región de Valparaíso, con 15 ase-
sinatos en total. Es decir, uno cada 
dos días.
Al respecto, el diputado Andrés 
Longton sostuvo en aquella opor-

tunidad que "ante estos hechos 
de sangre cada vez más violentos 
tenemos una Delegada Presiden-
cial que cada vez está más ausen-
te, pensando en su próxima elec-
ción, quizás parlamentaria; pero 
estamos con una ausencia de poder 
evidente, y lamentablemente este 
Gobierno es incapaz de hacer valer 
las responsabilidades políticas".
De igual forma,  Sofía González 
deja el cargo en medio de las crí-
ticas a su gestión durante el me-
gaincendio del 2 y 3 de febrero en 
Viña del Mar, Quilpué y Villa Ale-
mana, emergencia que en su inicio 
la sorprendió de vacaciones, pero 
que la vio reintegrarse a las horas 
para hacerse de cargo de la coordi-
nación de organismos.
Sobre su rol en la tragedia, la di-
putada Camila Flores planteó 
hace algunas semanas que  "es 
absolutamente incompetente, 
una persona incapaz absoluta 
de manejar una emergencia de 
esta envergadura, absolutamen-
te incompetente... que las prime-

ras horas de este megaincendio 
haya estado de vacaciones y que 
haya regresado no hizo en nada 
la diferencia. Su aporte fue igual 
a cero".
Pero los reproches a su gestión 
también llegaron desde el oficialis-
mo, como los de la diputada fren-
teamplista María Francisca Bello, 
quien señaló a  Puranoticia.cl  que 
"creo que la delegada González 
podría haber tenido un rol más 
protagónico y proactivo en torno 
a unificar las alianzas de Gobierno 
en la región y propiciar el diálogo 
de entre los partidos.  La materia 
medioambiental es uno de sus 
puntos más débiles, como por 
ejemplo el reciente caso de Mara-
tué, donde las seremis del Frente 
Amplio fueron las únicas que se 
opusieron a un proyecto tan mal 
evaluado".
Las palabras de Bello, sumadas a 
las que luego pronunció Diego Ibá-
ñez, ambos del ala de los ex Conver-
gencia Social en el Frente Amplio, 
apuntan también a instalar el nom-

bre de una de sus correligionarias 
en la discusión por quedarse con 
la Delegación Presidencial Regio-
nal de Valparaíso. De hecho, Ibá-
ñez planteó con nombre y apellido 
a María Fernanda Moraga, actual 
Seremi de Gobierno de Valparaíso, 
de quien manifestó que "me parece 
que tiene las habilidades y la expe-
riencia necesaria para desempeñar 
un buen trabajo en la Delegación 
Presidencial Regional de Valparaí-
so".
En ese sentido, se abrió los últimos 
días una disputa interna con el Par-
tido Comunista para que una de sus 
figuras se quedara con el puesto. Y 
aunque en La Moneda esperan se-
guir la estrategia de "el que tiene 
mantiene", lo que le daría prioridad 
a una carta del PC para seguir en la 
Delegación, lo cierto es que desde 
el Frente Amplio intentaron hasta 
último momento que sea uno de los 
suyos el elegido. De esta manera, 
los tres nombres más fuertes para 
quedarse con el puesto son los co-
munistas Yanino Riquelme, actual 
seremi de Obras Públicas; y Sergio 
Salvador Guajardo, actual seremi 
de Agricultura; y la frenteamplis-
ta María Fernanda Moraga, actual 
seremi de Gobierno. 
Conocedores de la interna en la 
Delegación Presidencial Regional 
revelan que  la carta de renun-
cia la presentó Sofía González el 
miércoles 13 de noviembre, pero 
que sólo se haría efectiva este vier-
nes. No obstante, ya se despidió de 
gran parte del gabinete durante el 
último  Comité para la Gestión del 
Riesgo de Desastres (Cogrid). 
Respecto al trabajo realizado por la 
renunciada autoridad regional, Pu-
ranoticia.cl  supo que  sólo tuvo 
algunas reuniones internas en el 
edificio Esmeralda donde tiene las 
reparticiones la Delegación Presi-
dencial y que no tuvo actividades 
públicas. De igual forma, se espera 
que durante las próximas horas el 
Gobierno dé a conocer el nombre 
de la nueva autoridad que asuma 
el máximo puesto de Gobierno en la 
Quinta Región.
Por último, vale hacer presente que 
la renuncia de Sofía González tiene 
que ver con la posibilidad de com-
petir en la Elección Parlamentaria 
de 2025 por un escaño en el Distri-
to 6 de la Cámara de Diputados en 
la región de Valparaíso. Y es que la 
Ley Electoral establece que las au-
toridades deben dejar sus cargos al 
menos un año antes de dichos co-
micios, los que están programados 
para el 16 de noviembre del próxi-
mo año.

Sofía González deja la Delegación 
Presidencial de Valparaíso en medio 
de críticas por seguridad regional y 
gestión del megaincendio

La militante del Partido Comunista renunció el miércoles, pero 
sólo se materializó este viernes, donde sólo tuvo algunas reu-
niones internas en el edificio Esmeralda de Valparaíso.
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L os tres imputados como 
autores de originar el fuego 
que derivó en el  megain-
cendio del 2 y 3 de febrero 

en Viña del Mar, Quilpué y Villa 
Alemana, catástrofe que terminó 
con la vida de 137 personas y des-
truyó más de 8 mil viviendas, fue-
ron reformalizados por nuevos de-
litos que se suman al original y por 
el cual se encuentran cumpliendo la 

medida cautelar de prisión preven-
tiva en diferentes cárceles del país.
Los tres nuevos ilícitos que se le 
imputaron a  Francisco Mondaca 
Mella, Franco Pinto Orellana y Elías 
Salazar Inostroza son  asociación 
criminal,  incendio con resultado 
de muerte y delito ambiental; lo 
que se suma a la tenencia ilegal de 
bengalas y fuegos artificiales para 
el primero de ellos, quien al mo-

mento de su detención mantenía 
en su poder estos elementos con los 
que precisamente inició los focos 
del siniestro.
Respecto a la imputación del delito 

de asociación criminal, en la au-
diencia de reformalización se expli-
có que tenía que ver con incendios 
coordinados y provocados pre-
meditadamente por los imputa-

¿Cartel del fuego en Valparaíso? 
Las otras emergencias que habrían 
iniciado los tres imputados del 
megaincendio previo al 2-F

Francisco Mondaca, Franco Pinto y Elías Salazar fueron 
reformalizados por asociación criminal, ya que Fiscalía tiene 
antecedentes que darían cuenta que se trató de incendios 
coordinados y provocados premeditadamente por los imputa-
dos de la tragedia de febrero.
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dos,  los que habrían tenido lugar 
entre diciembre de 2023 y febrero 
de 2024 en diversos puntos de la 
parte alta de Valparaíso.
En específico, Mondaca, Pinto y 
Salazar están siendo investigados 
por su presunta responsabilidad 
en el origen de al menos seis focos 
de incendio generados antes de la 
tragedia de febrero de este año en 
sectores de Viña del Mar, Quilpué y 
Villa Alemana.
El primero de ellos tuvo lugar el  4 
de diciembre de 2023  en la par-
te alta de Valparaíso, a la altura 
del  fundo Andorra, a un costado 
de la ruta 68. En este lugar, los de-
tenidos habrían iniciado un foco de 
incendio a eso de las 18:44 horas, 
afectando 1 hectárea de matorral y 
pastizal, según se dio a conocer en 
la audiencia de este jueves.
El segundo foco que mantiene a los 
imputados bajo investigación se 
registró con tan sólo unos minutos 
de diferencia con respecto al prime-
ro, esta vez a las 18:50 horas, y se 
registró en la  cuesta Balmaceda, 
a algunos metros de distancia del 
fundo Andorra. Esta emergencia 
terminó consumiendo 2 hectáreas 
de pastizal, matorral y eucaliptus.
Dos semanas después, el  18 de 
diciembre de 2023, se generó un 
nuevo incendio en la parte alta de 
Valparaíso, esta vez en el camino a 
Casablanca, donde se cree que los 
sujetos detenidos ocasionaron el 
foco a las 11:13 horas. Dicho sinies-
tro forestal terminó afectando ma-
torral y pastizales, sin precisar la 
cantidad de hectáreas quemadas.
Once días después, el  29 de di-
ciembre de 2023, los equipos de 
emergencia de Valparaíso debieron 
acudir a diversos focos de incendio 
forestal. En ese sentido, se apunta 
nuevamente a  Mondaca, Pinto y 

Salazar, ya que se investiga su par-
ticipación en el foco iniciado a las 
16:59 horas en el área de pesca del 
Lago Peñuelas.
Tan sólo tres minutos más tarde, 
a las 17:02 horas, voluntarios de 
Bomberos y brigadas de la Corpo-
ración Nacional Forestal (Conaf) 
trabajaron en una emergencia 
registrada en el sector conocido 
como  Loma La Zapatilla, a sólo 

metros del otro foco. Los reportes 
de esa época dan cuenta que este 
siniestro forestal consumió un total 
de 4,5 hectáreas.
Finalmente, a las 17:25 horas de 
la misma jornada, los equipos de 
emergencias tuvieron que trasla-
darse hasta la comuna de Casa-
blanca para combatir las llamas 
en el sector de  Santa Augusta. 
Acá también se busca perseguir la 

responsabilidad de los imputados, 
más aún considerando que ese día 
se debió decretar Alerta Roja en la 
zona.
El fiscal especializado en incen-
dios forestales, Osvaldo Ossan-
dón, explicó durante la audiencia 
de reformalización que  Francisco 
Mondaca, Franco Pinto y Elías Sala-
zar conformaron una agrupación 
criminal para provocar incendios 
en bosques colindantes a la Re-
serva Nacional Lago Peñuelas, 
pero también en otras comunas de 
las provincias de Valparaíso, Marga 
Marga y también en la de San An-
tonio.
"Se reformalizó porque se in-
corporó el delito de agrupación 
criminal, toda vez que ellos se 
dedicaban a generar diversos 
incendios, con el objeto de que 
se requirieran sus servicios, ba-
sados en el trabajo y los lugares 
donde se desempeñaban", expli-
có el persecutor que indaga el me-
gaincendio de febrero.
De igual forma, el fiscal Ossandón 
señaló que "con esta ampliación 
de cargos, esperamos –en algún 
momento– acusarlos por un deli-
to con pena mayor, sin perjuicio de 
los cargos que ya se habían comu-
nicado y formalizado originalmen-
te cuando fueron detenidos" y que 
los mantiene a los tres en prisión 
preventiva.
Vale recordar que  Francisco Mon-
daca  se desempeñaba como vo-
luntario de la 13ª Compañía de 
Bomberos de Placilla;  Franco Pin-
to  trabajaba como funcionario 
de la Conaf en Valparaíso; y  Elías 
Salazar  en el Servicio Nacional de 
Prevención  y Respuesta ante De-
sastres (Senapred) y teniente de la 
misma unidad bomberil placillana.

https://puranoticia.pnt.cl/region-valparaiso/cartel-del-fuego-en-valparaiso-las-otras-emergencias-que-habrian
https://puranoticia.pnt.cl/region-valparaiso/cartel-del-fuego-en-valparaiso-las-otras-emergencias-que-habrian
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C on la finalidad de evitar 
la ocurrencia y mitigar el 
daño de incendios fores-
tales, residentes, junto a 

equipos de Conaf, el Municipio, la 
Delegación Presidencial Provin-
cial de Marga Marga, Bomberos 
y Carabineros, unieron esfuerzos 
para construir cortafuegos, podar 
árboles y desmalezar una zona 
boscosa aledaña al conjunto habi-
tacional Alto Manquehue, ubicado 
en el sector de Los Pinos de Quilpué.
El delegado presidencial provincial 
de Marga Marga, Fidel Cueto, seña-
ló que “es importante el trabajo 
colaborativo, en primer lugar, el 
trabajo efectivo que se puede ha-
cer con estas instituciones y la co-

munidad. Tenemos un sector que 
ha tenido ya algunas situaciones de 
emergencia, que ha tenido que ser 
evacuado, y es por eso que se elige 
este punto en específico para poder 
hacer una capacitación de cómo 
hacer cortafuegos”.
Por su parte, el director regional de 
Conaf, Mauricio Núñez, explicó que 
“en concreto se está realizando 
manejo de la vegetación, estamos 
haciendo cortafuegos en una dis-
tancia aproximada de 100 metros 
de largo, el cual se está haciendo 
en forma conjunta con la comuni-
dad para que sea educativo, para 
que ellos puedan aprender y lo 
puedan replicar en distintos sec-
tores. Hay que sensibilizar a todas 

las personas en torno a la auto-
protección y al autocuidado, sobre 
todo en estos sectores de interfaz 
que son perimetrales a la pobla-
ción”. 
En tanto, el encargado de Emergen-
cias de la Municipalidad de Quilpué, 
Boris Bravo, manifestó que “es un 
sector que tenemos identificado 
como zona de riesgo. Justamente, 
habiendo identificado ese riesgo 
acá es que hemos trabajado de la 
mano  con los vecinos. Se han he-
cho capacitaciones, como el curso 
CERT, hay convenios con Caritas 
Chile, con Conaf, para poder rea-
lizar acciones de mitigación. Tam-
bién tenemos una coordinación 
muy estrecha con dirigentes y ve-
cinos de acá del sector para   iden-
tificar focos de incendio que se 
puedan originar y desarrollar un 
trabajo mucho más coordinado y 
más rápido con las instituciones de 
respuesta”.
A su vez, la coordinadora y relacio-

nadora pública del grupo de emer-
gencia comunitario (equipo CERT, 
certificado por Senapred) de los 
sectores Colinas de Oro, Los Pinos 
y Teniente Serrano, Catalina Arace-
na, aseveró que “empezamos tem-
pranamente ya con los incendios, 
entonces estamos preocupados 
de hacer prevención y eliminar 
todo lo que sea combustible para 
salvaguardar a los vecinos y a sus 
propiedades”.
El trabajo realizado en el sector de 
Los Pinos se enmarca en un ciclo de 
jornadas educativas sobre mane-
jo preventivo de la vegetación que 
está impulsando Conaf en zonas 
de interfaz urbano-forestal de la 
Región de Valparaíso, a objeto de 
que las comunidades locales co-
nozcan los riesgos inherentes a 
estos territorios y las medidas que 
deberían implementar para preve-
nir y mitigar eventuales incendios 
forestales.

Refuerzan construcción de 
cortafuegos, podas y desmalezado 
para prevenir incendios forestales en 
zona de riesgo de Quilpué

Residentes, junto a equipos de Conaf, Municipio, Delegación 
Provincial de Marga Marga, Bomberos y Carabineros, ejecuta-
ron esta intervención en el sector de Los Pinos.

https://puranoticia.pnt.cl/region-valparaiso/refuerzan-construccion-de-cortafuegos-podas-y-desmalezado-para-prevenir
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U n hito significativo para 
la comunidad marcó la 
inauguración del nue-
vo  Centro de Salud Fa-

miliar (Cesfam) de Quintero, obra 
que comenzó su construcción en 
diciembre de 2020.
El recinto fue ejecutado con una in-
versión de 4.620 millones de pesos 
($4.620.165.480) de financiamien-
to del Ministerio de Salud y fue fi-
nalizado en octubre de 2023.
Construido en hormigón armado, 
cuenta con  vialidad interior, es-
tacionamientos, áreas verdes y 
diversas instalaciones técnicas, 
ofreciendo una amplia gama de 
servicios sanitarios a la población, 
con énfasis en acciones de promo-
ción, prevención, curación, trata-
mientos, cuidados domiciliarios y 
rehabilitación ambulatoria.
La ministra de Salud, Ximena Agui-
lera, destacó que "tiene una ca-
lidad arquitectónica, ambiente 
espectacular. La verdad es que 
los servicios, servicios de odonto-
logía, servicios de rehabilitación, 

además de lo clásico, de trabajo 
con psicólogos, médicos, enfer-
meras, la entrega de farmacia, 
leche, vacunas, etcétera. Estamos 
muy contentos porque con esto se 
empieza a saldar una deuda con 
esta comunidad”.
El nuevo Cesfam incluye en su área 
de atención clínica, 14 boxes clíni-
cos multipropósitos, 2 boxes de 
psicología, 2 boxes ginecológicos, 
4 boxes dentales, y una serie de 
salas especializadas para todo 
tipo de atención, desde procedi-
mientos hasta rehabilitación.
La directora del Servicio de Salud 
Viña del Mar - Quillota - Petorca, 
Andrea Quiero, sostuvo que  "es-
tamos de fiesta porque consta-
tamos que hemos aumentado la 
respuesta de salud, pero además 
tenemos autoridades que están 
involucradas con las personas, 
con la comunidad y con el desa-
rrollo de nuestros territorios”.

FUTURO HOSPITAL DE QUINTERO
Además de la inauguración del 

Cesfam, y en un acto que resalta 
el compromiso del Gobierno con la 
salud de la comunidad, las autori-
dades firmaron un comodato que 
formaliza la entrega 6,6 hectáreas 
de terreno por parte de las fami-
lias Bontempi y Urenda al Munici-
pio para la construcción del nue-
vo Hospital para Quintero. 
El alcalde Mauricio Carrasco señaló 
que  agradeció a autoridades y a 
las familias Bontempi y Urenda, 
"que fueron las que pusieron a 
disposición estas 6,6 hectáreas. 
Por supuesto, al Concejo Municipal, 
que aceptó la modificación para 
poder cerrar el terreno, poder em-
parejar el terreno y hacer las mecá-
nicas de suelo”
El proyecto del futuro Hospital 
de Quintero actualmente se en-
cuentra en etapa de prefactibi-

lidad técnica del diseño, con una 
inversión inicial de $101 millones, 
financiados con fondos sectoriales 
de salud.
Posteriormente,  el proyecto debe-
rá obtener la glosa presupues-
taria que permita iniciar en el 
más breve plazo la construcción 
del futuro y moderno estable-
cimiento, que permitirá entregar 
los más altos estándares en salud 
a una población beneficiaria que 
supera los 57 mil habitantes del te-
rritorio, ofreciendo una cartera de 
prestaciones ampliada que inclu-
ye atención médica especializada, 
servicios de telemedicina y hospi-
talización domiciliaria, entre otros, 
con el más alto equipamiento y la 
más moderna tecnología.

Inauguran nuevo Cesfam de Quintero 
y formalizan entrega de terrenos para 
construir un nuevo hospital para la 
comuna

El nuevo establecimiento de salud estará emplazado en un 
terreno de 6,6 hectáreas donadas por privados, que permitirá 
levantar un hospital de mayor complejidad.

https://puranoticia.pnt.cl/region-valparaiso/inauguran-nuevo-cesfam-de-quintero-y-formalizan-entrega-de-terrenos-para
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L os bolsillos de los chilenos 
se verán nuevamente afec-
tados en enero de 2025, 
mes en que se llevará a 

cabo el  tercer incremento en las 
cuentas de la luz en Chile.
Y es que la autoridad prevé que el 
suministro de energía eléctrica en 
una boleta promedio acumulará 
un aumento que supere el 50% a 
nivel nacional.
De esta manera, las tarifas en las 

cuentas de la luz de los chilenos han 
tenido alzas en los meses de  junio 
y octubre de 2024, y finalmente 
en enero de 2025.
Cabe recordar que estos incremen-
tos se deben al congelamiento de 
las tarifas el año 2019, que elevó la 
deuda con las generadoras a uno 6 
millones de dólares.
En este contexto, una ley de abril 
de 2024 permitió que los pasivos 
dejaran de crecer y estabilizar los 

precios de la luz, iniciando la devo-
lución de dineros a las empresas.
Datos de la Comisión Nacional de 
Energía, consignados por  El Mer-
curio, reportan que  en Valparaíso 
el incremento de las cuentas de la 
luz rondaría el 54%.
Así,  las cuentas promedio en 
la Ciudad Puerto pasarían de 
$43.393 a $67.4707 al terminar el 
proceso de estabilización de las ta-
rifas de la energía eléctrica en Chile.

También se indicó que  las tarifas 
han efectos sobre el Índice de Pre-
cios al Consumidor (IPC). De enero 
a octubre, la incidencia fue de 0,91 
puntos porcentuales.
Además, se estima que la energía 
eléctrica también podría gravitar 
sobre el IPC de enero, consideran-
do el tercer incremento en las cuen-
tas de la luz.
Las estimaciones del Banco Central 
sobre el impacto del descongela-
miento de las tarifas sobre el IPC 
hablan de 1,5 puntos porcentuales 
en 12 meses.
Desde el Gobierno pretenden ha-
cerle frente al alza de las tarifas 
eléctricas  expandiendo el sub-
sidio eléctrico a 4,7 millones de 
personas desde enero de 2025.
Sin embargo, el problema radica en 
que  la segunda convocatoria de 
este año no logró superar los 2 
millones de personas  postulando 
al beneficio gubernamental.

Clientes de Valparaíso verán 
incrementados en 54% sus cuentas de 
la luz en enero de 2025

Las tarifas en las cuentas de energía eléctrica de los chilenos 
han tenido alzas en los meses de junio y octubre de 2024, y una 
tercera que está fijada para enero del próximo año.

https://puranoticia.pnt.cl/region-valparaiso/clientes-de-valparaiso-veran-incrementados-en-54-sus-cuentas-de-la-luz
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U na completa interven-
ción para mejorar la ca-
lidad de vida de quienes 
habitan el emblemáti-

co  campamento Manuel Bustos 
de Viña del Mar está realizando el 
Ministerio de Vivienda y Urbanismo 
(Minvu), gracias a una inversión de 
$4.950 millones.
Las obras ya enteran un avance 
de 8%,  principalmente con movi-
miento de tierra para llegar a nive-
les de calzadas proyectada, exca-
vaciones, ejecución de colector de 
aguas lluvias, aceras con gradas y 

accesos vehiculares. Debieran estar 
concluidas en un plazo de 602 días, 
vale decir, durante el primer semes-
tre del año 2026.
Consideran proyectos de  pavi-
mentación y aguas lluvias, elec-
trificación, alumbrado público y 
ordenamiento territorial  en las 
calles Subida los Niños, Reloncaví, 
La Luna, Universo,Eclipse, del Agua 
y El Sol, específicamente del sector 
Achupallas del campamento, entre 
Villa Independencia y Villa Los Al-
mendros. 
El director regional del Serviu, Ro-
drigo Uribe, señaló que "estamos 
con un avance significativo en 
Manuel Bustos, con prácticamen-
te 10% de avance en la obra de 
urbanización que corresponde a 
la Etapa 1A, donde considera pa-
vimentos, obras de aguas lluvia, 
de electricidad y luminarias, que 
son parte del proyecto global que 

estamos haciendo".
"Eso implica muros de contención 
importante en el sector y, por 
cierto, esto tiene que ver con la 
urbanización ya materializada. 

Junto con ello, se han hecho obras 
en relación a normalizar el tránsito 
tanto vehicular como peatonal, que 
son obras de confianza que se han 
ejecutado en un par de calles que 
también han dado mayor tranquili-
dad a las familias del sector”, agre-
gó la autoridad regional.
Cabe señalar que el proyecto pre-
senta  importantes desafíos cons-
tructivos debido a la topografía de 
fuertes pendientes, la que se abor-
da a través de muros de contención, 
escaleras, aceras con gradas y ram-
pas.
Como parte de la estrategia de 

trabajo, se están desarrollando 
reuniones de trabajo con Esval así 
como con la comunidad, donde se 
exponen las obras en ejecución y se 
abordan dudas y/o consultas.

CONSTRUCCIÓN DE SEDES
Junto a lo anterior, el Ministerio de 
Vivienda y Urbanismo aportó con 
dos lotes destinados para equi-
pamiento, donde se habilitó una 
sede vecinal, la que fue ejecutada 
por la Fundación Techo. Una segun-
da sede está en etapa de diseño. 
Esto fue posible gracias a una  do-
nación de 150 millones de pe-
sos que realizó la minera BHP me-
diante el Fondo de Reconstrucción 
para el levantamiento de esta in-
fraestructura para la comunidad, 
en las zonas afectadas por el incen-
dio de febrero pasado.

Avanza la urbanización del 
emblemático campamento Manuel 
Bustos de Viña: obras se entregarán el 
primer semestre del 2026

Trabajos actuales dicen re-
lación con movimientos de 
tierra para llegar a niveles 
de calzadas proyectada, 
excavaciones, colector de 
aguas lluvias, aceras con 
gradas y accesos vehicu-
lares.

https://puranoticia.pnt.cl/region-valparaiso/avanza-la-urbanizacion-del-emblematico-campamento-manuel-bustos-de-vina
https://puranoticia.pnt.cl/region-valparaiso/avanza-la-urbanizacion-del-emblematico-campamento-manuel-bustos-de-vina
https://puranoticia.pnt.cl/region-valparaiso/avanza-la-urbanizacion-del-emblematico-campamento-manuel-bustos-de-vina
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P reocupados, pero a la vez 
molestos están en la  Aso-
ciación de Radiodifusores 
de Chile (Archi), luego que 

desde el Comité Regional de Val-

paraíso informaran de un  robo en 
la planta transmisora de radios, 
ubicada en la comuna de Limache.
El delito ha afectado a tres radios 
asociadas a Archi, ubicadas tam-
bién en esta ciudad de la provincia 
de Marga Marga: Radio Latina, Ra-
dio Somos y Radio 88.7.
Las emisoras fueron víctimas de un 
robo en sus dependencias, motivo 

por el que llegó al lugar personal 
de Carabineros y de la Delegación 
Presidencial Provincial de Marga 
Marga, quienes  constataron los 
hechos y coordinaron las investi-

gaciones.
Según el Comité Regional Valparaí-
so de Archi, "este incidente no sólo 
pone de manifiesto un problema 
de seguridad pública, sino que 
también constituye una amena-
za directa a la libertad de pren-
sa, afectando el funcionamiento 
de medios de comunicación que 
cumplen un rol esencial para sus 

comunidades".
De igual forma, denunciaron que 
lo ocurrido se suma a  una serie 
de problemas similares que han 
afectado a otros medios en el últi-
mo tiempo, evidenciando la vulne-
rabilidad de sus instalaciones y la 
necesidad de reforzar las medidas 
de seguridad.
"Desde Archi hacemos un llama-
do a las autoridades para que 

garanticen condiciones seguras 
para el ejercicio de la labor pe-
riodística  y nos comprometemos 
a seguir apoyando a nuestros aso-
ciados para enfrentar esta difícil 
situación", sumaron.
Junto a mostrarse llanos a recibir 
información adicional, desde Ar-
chi  reiteraron su apoyo al perso-
nal de Radio Latina, Radio Somos 
y Radio 88.7 de Limache.

Archi denuncia robo en planta 
transmisora de radios en Limache: 
"Constituye una amenaza directa a la 
libertad de prensa"

El delito ha afectado a tres emisoras asociadas a la Asociación 
de Radiodifusores de Chile: Radio Latina, Radio Somos y Radio 
88.7, todas ellas ubicadas en la provincia de Marga Marga.

https://puranoticia.pnt.cl/region-valparaiso/archi-denuncia-robo-en-planta-transmisora-de-radios-en-limache
https://puranoticia.pnt.cl/region-valparaiso/archi-denuncia-robo-en-planta-transmisora-de-radios-en-limache
https://puranoticia.pnt.cl/region-valparaiso/archi-denuncia-robo-en-planta-transmisora-de-radios-en-limache
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Un hombre se acercó a una comi-
saría de Carabineros para denun-
ciar que las especies que le habían 
sido sustraídas mediante un robo 
reciente a su vivienda  estaban 
siendo comercializadas a través 
del marketplace de Facebook.
El denunciante indicó a los uni-
formados que había acordado la 
compra de estos productos y que 
la entrega se haría en una plaza 
de la comuna de Villa Alemana.
El vendedor, una vez en el lu-
gar,  fue interceptado por fucio-
narios de Carabineros de civil, a 
pesar que intentó huir del procedi-
miento policial en curso.
Al ser alcanzado por el personal 
policial,  fueron requisadas las 

especies que portaba y detenido 
por el delito de receptación.
Acto seguido, en coordinación con 
la Fiscalía local, se realizó un regis-
tro al domicilio del imputado –pre-

via orden judicial–  encontrando 
otras especies de propiedad de 
la víctima, como cámaras de fo-
tos, notebook, playstation, dron, 
entre otros equipos.

Cabe hacer presente que durante 
la jornada de este viernes pasará 
a control de detención.

En el marco de la operación «La-
jarilla»,  detectives de la Brigada 
Antinarcóticos y Contra el Crimen 
Organizado (Brianco), de la PDI La 
Calera,  incautaron más de 230 
plantas de marihuana, las que se 
encuentran avaluadas en $115 mi-
llones.
Las diligencias les permitieron lle-
gar hasta un domicilio ubicado en 
el sector de Colliguay, en la comu-
na de Quilpué, lugar en el que  fue 
detenido un hombre por su res-
ponsabilidad en el delito de in-
fracción a la Ley 20.000, en sus 
artículos que sancionan tanto la 
comercialización como la produc-
ción de sustancias ilícitas.
Según informaron fuentes de la in-
vestigación, en el patio del inmue-
ble,  el imputado instaló y acon-

dicionó un invernadero para el 
cultivo de cannabis sativa.
Una vez finalizado el proceso de 
crecimiento, cultivo, cosecha y dosi-
ficación, esta droga pretendía ser 

vendida en distintos puntos de la 
región de Valparaíso.
Por instrucción del Ministerio Pú-
blico, el aprehendido quedó a dis-
posición del Juzgado de Garantía 

de Viña del Mar para su respectiva 
formalización, instancia donde fue 
decretada la prisión preventiva 
mientras dure la investigación.

Sujeto que en Facebook vendía especies robadas 
fue detenido por Carabineros luego que la propia 
víctima acordara una compra

Detienen a hombre que mantenía invernadero con 115 kilos 
de droga en Quilpué: detectives incautaron 230 plantas de 
marihuana

Víctima informó a 
Carabineros que había 
organizado una junta con el 
vendedor de sus especies 
robadas, lo que permitió que 
se le detuviera por el delito 
de receptación.

Una vez finalizado el proceso 
de crecimiento, cultivo, 
cosecha y dosificación, esta 
droga pretendía ser vendida 
en distintos puntos de la 
región de Valparaíso.

https://puranoticia.pnt.cl/region-valparaiso/sujeto-que-en-facebook-vendia-especies-robadas-fue-detenido-por
https://puranoticia.pnt.cl/region-valparaiso/detienen-a-hombre-que-mantenia-invernadero-con-115-kilos-de-droga-en
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En los últimos 30 días Manuel Mi-
llones ha vivido un cúmulo de emo-
ciones. Primero, la ansiedad de co-
nocer los resultados electorales con 
la esperanza de dar un “batacazo”, 
luego la decepción de no alcanzar 
el objetivo, y segundo, esta semana 
al despedirse del Consejo Regional 
en donde estuvo 27 años.
Quienes conocen la interna del 
Core y de cómo funciona el Go-
bierno Regional saben que Mi-
llones es uno de los hombres más 
preparados y con mayor cono-
cimiento del funcionamiento de 
este organismo. Su nivel técnico y 
el saber cómo funciona cada nor-
mativa en su interior le hicieron ga-
narse el respeto y el cariño de trans-
versales compañeros de trabajo en 
estas casi tres décadas. Hombres y 
mujeres de izquierda hablan muy 
bien de la generosidad de Manuel al 
enseñarles justamente cómo fun-
cionaba esta enorme plataforma y 
muy desconocida para muchos lla-
mada Gobierno Regional.
También sus mismos compañe-
ros de derecha, como los más jó-
venes, agradecen de Millones la 
capacidad de diálogo, de llegar a 
acuerdos, de construir confianzas 
y, sobre todo, de administrar los 
recursos de la región sin un sesgo 
político sino más técnico.
Desde el año 1997 a la fecha fueron 
más de 1.386 millones de dólares 
los montos aprobados en los cuales 
Millones levantó positivamente la 
mano.
Manuel Millones vivió en estos 27 
años batallas electorales increí-
bles que le permitieron ser pri-
mera mayoría en varias ocasio-

nes. Inolvidable fue aquella vez 
en que logró imponerse a toda la 
maquinaria de la UDI y Virginia 
Reginato.
Pero pese a que Manuel tiene apo-
yos transversales, su partido de 
toda la vida fue la UDI. Sus amigos 
en política y sus mayores colabo-
radores, como el Almirante Jorge 
Arancibia o el ex diputado Edmun-
do Eluchans, son referentes de 
aquello; sin embargo, la elite po-
lítica de ese mismo gremialismo 
nunca lo quiso y siempre quiso 
taparlo o sacarlo de carrera.
Primero fue la propia irrupción de 
Macarena Santelices. Luego, por 
descarte, y en el momento más difí-
cil de la derecha, con todo el llama-
do “octubrismo” que su sector dice 
que hubo en la primera elección 
de Gobernadores el año 2021, no 
pudo contra Rodrigo Mundaca, 
pero para ser justos nunca se vio 
a un Chahuán haciendo campaña 
con él, menos a un Longton y qué 
decir de figuras de primera línea 
de la derecha... en realidad lo de-
jaron solo.
Lo que le pasó en esta última elec-
ción fue doloroso. Primero, porque 
el resultado no se lo esperaba y 
segundo porque no fue reconoci-
do, nuevamente. También hay que 
reconocer que se equivocó con el 
famoso tema de los 120 millones 
que le habrían ofrecido y luego 
por no darle el apoyo directo a 
Hoffmann de manera más ele-
gante.
Pero quienes conocen a Millones lo 
entienden. Saben lo que siente y te-
niendo en cuenta que es, y sabemos 
que lo es, el hombre con mayor co-

nocimiento técnico de la región, de 
sus necesidades, de los recursos, de 
cómo manejar todo el aparataje de 
Gobierno, fue ignorado por quien 
dice querer manejar la región.
Todo esto refleja que quizás eso 
es lo más auténtico de Manuel 
Millones. No puede ser tan calcu-
lador, ni tampoco tan villano. Se 
equivoca, es errante, sobre todo 

políticamente hablando cuando 
por años prefirió la fidelidad con 
su partido antes que su proyecto 
personal. Hoy, la verdad, sería bas-
tante leso si no se pone él primero. 
Millones cierra un capítulo, deja 
atrás el Gobierno Regional, sus 

27 años de Core y sus dos inten-
tos por Gobernarlo. Ahora abre 
una etapa nueva, el Parlamento 
lo espera. Lo más probable es que 
sea diputado, arriesgado es el 
Senado, pero de riesgos Millones 
conoce. La de Mundaca el 2021 y 
la elección de este 2024 fueron 
dos batallas perdidas, aquí es 
donde cobra fuerza la tercera es 

la vencida y esa vendrá el 2025. 
Suerte Millones, cariños Manuel, 
con respeto y mucha admiración 
no te decimos hasta siempre, sino 
que hasta pronto, porque él que 
sabe… sabe.

El adiós de uno que 
sabe

Editorial
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T ras cerca de cinco horas 
formalización,  el juez Ma-
rio Cayul determinó entrar 
en un receso hasta el mar-

tes y mantener a Manuel Monsal-
ve detenido en tránsito en una 
unidad policial. 
La formalización  por los delitos de 
abuso sexual, violación y violación 

tentada,  se retomará a  las 09:00 
horas del 19 de noviembre en el 7º 
Juzgado de Garantía de Santiago.

La medida se otorgó luego que la 
defensa del exsubsecretario del In-
terior aludiera a que  accedieron a 

la carpeta investigativa con muy 
poca antelación.
Cabe señalar que la Fiscalía ya so-
licitó al tribunal aplicar la medida 
cautelar de  prisión preventiva 
contra la exautoridad.

Postergan para el martes la resolución 
sobre medidas cautelares para 
Monsalve: permanecerá detenido en 
una unidad policial

La formalización por los delitos de abuso sexual, violación 
y violación tentada, se retomará a las 09:00 horas del 19 de 
noviembre en el 7º Juzgado de Garantía de Santiago.

https://puranoticia.pnt.cl/nacional/postergan-para-el-martes-la-resolucion-sobre-medidas-cautelares-para
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L a Fiscalía Centro Norte, 
representada por el fiscal 
Xavier Armendáriz, solicitó 
la prisión preventiva para 

Manuel Monsalve, luego de forma-
lizarlo por los delitos de violación y 
abuso sexual contra una exsubal-
terna, hechos ocurridos entre el 22 
y 23 de septiembre pasado.
El Ministerio Público ya ha presen-
tado su postura y está exponiendo 
sus fundamentos y argumentos. Es 

probable que la defensa del exsub-
secretario del Interior, liderada por 
María Inés Horvitz, y los abogados 
Lino Disi y Cristián Arias, se opon-
ga y solicite una medida menos 
severa.
De hecho, Horvitz ya adelantó que 
el  “arresto domiciliario sería 
ideal. Como la Cathy Barriga. Me 
gustaría mucho, a ver si él también 
tiene opción de ganarse alguna 
luca porque está arruinado”.

Más temprano, cuando Monsal-
ve compareció ante el tribunal, el 
juez accedió a  mantener reserva 
de la audiencia  respecto de todos 
los antecedentes que se entreguen 
después de la formalización, por lo 

que esta se desarrolló sin presencia 
de los medios de comunicación y 
sin transmisión por el canal del Po-
der Judicial.

Fiscalía pide prisión preventiva para 
Manuel Monsalve tras ser formalizado 
por violación y abuso sexual

El fiscal Xavier Armendáriz solicitó la medida cautelar más 
gravosa contra el exsubsecretario del Interior.

https://puranoticia.pnt.cl/nacional/fiscalia-pide-prision-preventiva-para-manuel-monsalve-tras-ser
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"Q ueremos que él 
tenga seguridad 
personal, porque 
como exsubse-

cretario y como una persona de alto 
conocimiento público,  tememos 
por su seguridad",  afirmó María 
Inés Horvitz, abogada del exsubse-
cretario del Interior, Manuel Mon-
salve, formalizado esta jornada por 
abuso sexual y violación.
Durante el receso en la audiencia 
en la que se le comunicaron los 
cargos por cuales es investigado su 
cliente,  Horvitz expresó también 
su deseo de que Monsalve tenga 
un trato similar al que tuvo en su 

momento la exalcaldesa de Mai-
pú, Cathy Barriga, quien cumplió 
la medida cautelar de arresto do-
miciliario por nueve meses, antes 
de que se le cambiara por prisión 
preventiva.
"Obvio, como la Cathy Barriga. Me 
gustaría mucho, a ver si él también 
tiene opción de ganarse alguna 
luca porque está arruinando", co-
mentó la abogada, junto con ma-
nifestar su molestia con el tribu-
nal, por el trato hacia su cliente al 
momento de su detención, pues 
siempre ha estado dispuesto a co-
laborar.
"Entendemos que  a menos que 

haya un peligro objetivo de fuga, 
de que él efectivamente no vaya a 
enfrentar la justicia, que se haya 
desaparecido, que se fuera de Chi-
le, etc.”, entendería el proceder de 
la fiscalía y la PDI, pero “él estuvo 
siempre en su mismo lugar, en-
tonces ha colaborado", subrayó.
En ese sentido mencionó que 
"cuando el fiscal Armendáriz esta-
ba en el hotel, cuando le pidieron la 
chaqueta, él dijo dónde estaba. O el 
hisopado bucal. El hisopado bucal 
es un examen corporal que,  si no 
tenía autorización de él, tendría 
que haber conseguido una or-
den".

María Inés Horvitz, exintegrante 
del Consejo de Defensa del Estado, 
también sostuvo que mantiene la 
inocencia del ex subsecretario "ab-
solutamente, hasta el final".

Defensa del exsubsecretario Monsalve 
"teme por su seguridad" y pide 
"arresto domiciliario"

"Queremos que él 
tenga seguridad 
personal, porque 
como exsubsecretario 
y como una persona 
de alto conocimiento 
público, tememos por 
su seguridad", afirmó 
la abogada María Inés 
Horvitz.

https://puranoticia.pnt.cl/nacional/defensa-del-exsubsecretario-monsalve-teme-por-su-seguridad-y-pide
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Presidente Boric nombra a exalcaldesa 
Emilia Ríos como subsecretaria de 
Deportes

L uego de no lograr la re-
elección a la alcaldía de 
Ñuñoa, Emilia Ríos se con-
virtió este viernes en la 

nueva subsecretaria de Deportes, 
tras el nombramiento del Presiden-
te Boric.

Mediante un comunicado de presi-
dencia, se informó que “la Dirección 
de Comunicaciones de la Presiden-
cia de la República informa que S.E. 
el Presidente de la República, Ga-
briel Boric Font, ha nombrado como 
Subsecretaria del Deporte a Emilia 
Ríos Saavedra”.
“Emilia Ríos, exalcaldesa de la co-
muna de Ñuñoa entre los años 2021 
y 2024,  es cientista política de la 
Pontificia Universidad Católica 
de Chile y magíster en Gobierno 
y Gerencia Pública de la Universi-
dad de Chile”, agrega el texto.
“Fue electa concejala por Ñuñoa el 
año 2016. Anteriormente,  trabajó 
en el Ministerio del Deporte como 

analista de la División Política y 
Gestión Deportiva,  colaborando 
en el proceso de elaboración y re-
dacción de la “Política Nacional de 
Actividad Física y Deporte 2016-
2025”, continúa el comunicado de 
presidencia.
“También se desempeñó como 
coordinadora de proyectos en el 
Centro de Estudios Espacio Públi-
co, como consultora en la Comisión 
Económica para América Latina y el 
Caribe (CEPAL), y como asesora téc-
nica en el Consejo Asesor Presiden-
cial contra los conflictos de Interés, 
tráfico de influencias y corrupción, 
más conocida como Comisión En-
gel. Además, colaboró para el Insti-

tuto de Ciencia Política y el Centro 
de Políticas Públicas de la Pontificia 
Universidad Católica de Chile”, fina-
liza el comunicado.
Emilia Ríos obtuvo el segundo lugar 
en las última elecciones municipa-
les y regionales de octubre pasado 
con el 45,93% de los votos, siendo 
derrotada por un estrecho margen 
por Sebastián Sichel (Independien-
te) que obtuvo el 46,69% de las pre-
ferencias.
Días después, el 13 de noviem-
bre,  anunció su renuncia como 
alcaldesa de Ñuñoa, haciéndose 
efectiva tres días después.

A través de un 
comunicado de 
Presidencia se informó 
la llegada al Gobierno 
de Emilia Ríos Saavedra 
(Frente Amplio).

https://puranoticia.pnt.cl/nacional/presidente-boric-nombra-a-exalcaldesa-emilia-rios-como-subsecretaria-de
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L os gremios de la Dirección 
General de Aeronáutica 
Civil (DGAC) llegaron a un 
acuerdo que  impedirá por 

ahora que la ralentización de sus 
funciones en los terminales aéreos 
se prolongue de manera indefinida.
Advirtieron, sin embargo, que las 
negociaciones  continuarán has-
ta asegurar el cumplimiento del 
bono de fiscalización  y el fortale-
cimiento de la carrera funcionaria, 
dos de los elementos que detona-
ron el conflicto esta semana, per-

judicando a unos 15 mil pasajeros, 
solo en vuelos domésticos.
Con esto se suspende la ralenti-
zación indefinida que estaba pro-
gramada para este viernes si fra-
casaban las conversaciones con el 
equipo negociador del Ministerio 
de Hacienda, pero se mantiene 
el  “estado de alerta” a la espera 
de conocer más “detalles sobre 
las nuevas gestiones”.
“Hemos mantenido la voluntad de 
mantener el diálogo y esperamos 
que el  Gobierno tenga empatía 

con los trabajadores de la DGAC”, 
dijeron los gremios.
“Ha estado dura la negociación, ya 
que el Gobierno no ha cedido. Ma-
nifestamos nuestro malestar, pero 
también queremos tener un gesto 

y señalar que seguiremos en ne-
gociaciones.  Ahora trabajaremos 
para generar una contrapropues-
ta y hacérsela llegar”, agregaron.

Funcionarios de la DGAC alcanzan 
acuerdo y suspenden la ralentización 
indefinida de sus funciones

Los trabajadores aseguraron que se mantendrán en 
negociaciones con el objetivo de dar respuesta definitiva a su 
propuesta, donde destaca el bono de fiscalización y la carrera 
funcionaria.

https://puranoticia.pnt.cl/nacional/funcionarios-de-la-dgac-alcanzan-acuerdo-y-suspenden-la-ralentizacion
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E l ministro de Transportes, 
Juan Carlos Muñoz, reali-
zó un balance del segundo 
año de implementación del 

plan  «Calles Protegidas», activi-
dad donde las autoridades desta-
caron la coordinación con los mu-
nicipios y la colaboración clave de 
Carabineros.
“En noviembre de 2022, con el fin 
de generar un cambio de conducta, 
nace el plan «Calles Protegidas», 
donde a través de nuestros fiscali-
zadores hemos concretado en dos 
años, un total de  824.024 con-
troles que han permitido retirar 

22.014 vehículos motorizados y 
cursar 208.748 citaciones”, des-
tacó.
“Este es un trabajo conjunto donde 
nos coordinamos de manera dia-
ria con municipios y Carabineros, 
y donde también hemos sumado 
a la Subsecretaría de Prevención 
del Delito.  Las fiscalizaciones de 
nuestro equipo MTT han tenido 
efecto y así lo refleja la estadísti-
ca", enfatizó.
"Por ejemplo, si en 2022 el 34,3% 
de las motos que controlábamos 
presentaba incumplimientos,  hoy 
hemos reducido a 21,2%. Así mis-

mo, el cambio de conducta, también 
se percibe en vehículos particulares 
(autos). Si en 2022 el 47,2% incum-
plía alguna norma, hoy ha bajado 
al 27,6%; es decir, hemos logrado 

una baja de 20 puntos porcentua-
les” agregó el secretario de Estado.
En tanto, desde el programa Nacio-
nal de Fiscalización, el secretario 
ejecutivo Óscar Carrasco señaló 
que “en estos dos años hemos vis-
to un cambio de conducta en los 
automovilistas gracias a trabajo 
sistemático y colaborativo  que 
hemos desarrollado en gran par-
te del país, con evidencia sobre los 
más de 820 mil controles que he-
mos realizado en y con un objetivo 
claro que es el cumplimiento de las 
normativas de tránsito”.

A dos años del plan «Calles 
Protegidas»: 824.024 controles han 
permitido retirar 22.014 vehículos

El ministro de 
Transportes, Juan Carlos 
Muñoz, manifestó que el 
plan nació en noviembre 
de 2022 "con el fin de 
generar un cambio de 
conducta".

https://puranoticia.pnt.cl/nacional/a-dos-anos-del-plan-calles-protegidas-824-024-controles-han-permitido
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El Juzgado de Garantía de Con-
cepción dejó en prisión preventiva 
a Cristián Alejandro Reyes Castro, 
Estela Betsabet Soto Ulloa, Diego 
Armando Reyes Garay y Javier 
Agustín Ramírez Núñez,  imputa-
dos como autores de los delitos 
de asociación ilícita, receptación 
reiterada de madera, delitos 
tributarios y facilitación de fac-
turas falsas, ilícitos perpetrados 
entre septiembre de 2019 y di-
ciembre de 2022 en diversas co-
munas de la región del Biobío.
En la audiencia de formalización, 
el magistrado Carlos Aguayo or-
denó el ingreso en prisión de los 
cuatro imputados por considerar 
que  su libertad constituye un 
peligro para la seguridad de la 
sociedad y fuga. Además, fijó en 
nueve meses el plazo de investi-
gación.
En tanto, el tribunal decretó las 

medidas cautelares de  arresto 
domiciliario total y arraigo na-
cional  de los coimputados Carlos 
Roberto Araya Osses, Sergio Alon-
so Rebolledo Jara y Felipe Ignacio 
Moraga Roa. En tanto, Wladi-
mir Moisés Chávez Neira quedó 
con  arresto domiciliario parcial 
nocturno y arraigo nacional.
Según el ente persecutor, los im-
putados Reyes, Soto, Araya, Mo-

raga y Chávez  conformaron una 
organización para el acopio y 
venta de madera, obtenida de 
manera ilícita, la que funcio-
nó entre septiembre de 2019 y 
agosto de 2022.
Para llevar a cabo las operacio-
nes, utilizaron la empresa Fores-
tal Queule, creada en 2016 por 
Marcelo Binimelis y Cristián Reyes, 
quien en 2020 quedó como único 

dueño. La empresa luego fue tras-
pasada a su pareja, Estela Soto, y 
él quedó como administrador.

La PDI investiga el  homicidio con 
arma blanca de un hombre de 32 
años,  hecho que quedó al descu-
bierto la madrugada de este vier-
nes en la comuna de Colina.
La víctima presentaba múltiples 
puñaladas  y mantenía sus perte-
nencias en su poder al momento del 
hallazgo del cuerpo sin vida.
El cadáver fue encontrado por un 
transeúnte  que circulaba por una 
plaza en el sector de Vista Hermosa 
con Valparaíso, por lo que dio aviso 
a Carabineros.

Hombre fue asesinado de múltiples 
puñaladas en Colina: cuerpo fue hallado en 
una plaza

Investigan hallazgo de un torso masculino en 
un canal de regadío de Melipilla

La PDI investiga el hallazgo de 
restos humanos en un canal de 
regadío en Melipilla. Concreta-
mente, se trata del torso de un 
hombre en completo estado de 
putrefacción, lo que ha impedido 
su identificación y determinar las 
causas de su muerte.
El comisario Vicente Torres, de la 
Brigada de Homicidios, informó 
que el trabajo en el sitio del suceso 
consiste en "diligencias relaciona-
das a la identificación del cadáver 
y también para establecer la causa 
de muerte y la data aproximada".
"En primera instancia se logra esta-
blecer que corresponde a un cadá-

ver de sexo masculino, que fue en-
contrado en el cauce de un canal 
de regadío por una persona que 
realizaba maniobras de aseo en 
el lugar", añadió el oficial policial.

Empresarios que compraban madera robada en 
región del Biobío quedaron en prisión preventiva

LEE LA NOTA COMPLETA 
AQUÍ

LEE LA NOTA COMPLETA 
AQUÍ

LEE LA NOTA COMPLETA 
AQUÍ

El cadáver fue 
encontrado por 
un transeúnte que 
circulaba por una plaza 
en el sector de Vista 
Hermosa con Valparaíso, 
por lo que dio aviso a 
Carabineros.

PDI indicó que se llevan 
a cabo distintas líneas 
investigativas para 
establecer la identidad y 
luego las circunstancias 
de cómo apareció el 
cuerpo en el canal de 
regadío.

En la formalización, se 
ordenó el ingreso en prisión 
de los cuatro imputados 
por considerar que su 
libertad constituye un 
peligro para la seguridad 
de la sociedad y fuga.

https://puranoticia.pnt.cl/nacional/hombre-fue-asesinado-de-multiples-punaladas-en-colina-cuerpo-fue
https://puranoticia.pnt.cl/nacional/investigan-hallazgo-de-un-torso-masculino-en-un-canal-de-regadio-de
https://puranoticia.pnt.cl/nacional/hombre-fue-asesinado-de-multiples-punaladas-en-colina-cuerpo-fue
https://puranoticia.pnt.cl/regiones/empresarios-que-compraban-madera-robada-en-region-del-biobio-quedaron-en
https://puranoticia.pnt.cl/nacional/investigan-hallazgo-de-un-torso-masculino-en-un-canal-de-regadio-de
https://puranoticia.pnt.cl/regiones/empresarios-que-compraban-madera-robada-en-region-del-biobio-quedaron-en
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E l presidente electo de Esta-
dos Unidos, Donald Trump, 
y el mandatario de Argen-
tina,  Javier Milei, esceni-

ficaron la buena situación de las 
relaciones entre ambos políticos 
ultraderechistas durante la Confe-
rencia Política de Acción Conser-
vadora (CPAC) que se celebra estos 
días en Mar-a-Lago, en el estado de 
Florida.
Durante su intervención, el magna-
te felicitó a Milei por su "increíble 
trabajo" al frente de Argenti-
na desde que asumió la Presidencia 
en diciembre de 2023 y destacó que 
"sus números están funcionando".
"Javier, tu palabra fue hermosa, 
pero el trabajo que has hecho es 

increíble. Haz que Argentina sea 
grande de nuevo", dijo desde su 
residencia de lujo en Palm Beach 
(Florida) que concluye este sábado.
Trump celebró, además, que el man-
datario argentino sea "una persona 
MAGA", en alusión al movimiento 
'Make America Great Again' (Ha-
cer América Grande de Nuevo). "Él 
está haciendo eso (...) creo que 
tus números están funcionando 
también. Has hecho un fantástico 
trabajo en un muy corto periodo 
de tiempo", señaló.
Por su parte, el presidente argen-
tino ofreció un discurso contra las 
"castas" y la "izquierda", después 
de  elogiar a Trump por haberse 
enfrentado a "todo el 'establish-

ment', incluso, poniendo en riesgo 
su propia vida", recordando así el 
intento de asesinato al que sobrevi-
vió el expresidente durante un mítin 
en Pensilvania.
"Hoy el mundo es mucho mejor 
porque soplan vientos de libertad 
que son muchísimo más fuertes. 
Un verdadero milagro y prueba 
fehaciente de que las fuerzas del 
cielo están de nuestro lado", se-
ñaló en el que es su primer cara a 

cara con el republicano tras su vic-
toria en las presidenciales del pasa-
do 5 de noviembre.
La secretaria general de la Presi-
dencia, su hermana  Karina Milei; 
y el ministro de Exteriores, Gerardo 
Werthein; acompañaron a Milei en 
el mayor foro del conservadurismo 
en Estados Unidos en su reunión 
para inversores.

Donald Trump tras reunión con Javier 
Milei: "Haz que Argentina sea grande 
de nuevo"

El presidente electo de Estados Unidos felicitó al mandatario 
trasandino por su "increíble trabajo" al frente de Argentina 
desde que asumió la Presidencia en diciembre de 2023.

https://puranoticia.pnt.cl/internacional/donald-trump-tras-reunion-con-javier-milei-haz-que-argentina-sea
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L iz Orozco tiene miedo. Des-
de que empezaron los  ra-
cionamientos de energía 
de 12 a 14 horas diarias en 

Ecuador el 18 de septiembre, el 
traslado de su oficina en el norte de 
Guayaquil hacia Durán, una de las 
ciudades más peligrosas del mun-
do, se ha vuelto un calvario.
"Caminar sola es horrible, he vis-
to robos", comenta. Durán es un te-
rritorio de guerra de pandillas.
Hasta octubre de 2024, las muer-
tes violentas en esa zona de la 
costa ecuatoriana  superaban las 
400, un aumento del 59% en com-
paración con 2023, de acuerdo con 
el  think tank  internacional InSight 
Crime.
El país, que sufre los estragos del 
crimen organizado, ahora también 

enfrenta una crisis energética que 
lo obliga a apagarse la mitad del 
día.

"UNA CRISIS DE GESTIÓN"
Este escenario es  "el resultado de 
una crisis de gestión que Ecuador 
lleva arrastrando por décadas", 
sostiene Jorge Luis Hidalgo, uno de 
los expertos en energía más respe-
tados del país.
Ecuador enfrenta un déficit energé-
tico de 1.080 megavatios,  un 20% 
de su capacidad de generación.
Aunque el gobierno ha intentado 

atribuirlo a la  "grave falta de llu-
vias", Hidalgo subraya: "No se trata 
de una simple sequía. Es un proble-
ma estructural que no se resolve-
rá a corto plazo".
Los apagones han causado serios 
estragos en la vida diaria de los 
ecuatorianos.
El 90% de la energía en Ecua-
dor depende de las centrales hi-
droeléctricas, pero Hidalgo sugie-
re que el país debe diversificar sus 
fuentes.
"Ecuador tiene un poderoso po-
tencial hídrico, una ubicación en la 

línea ecuatorial ideal para aprove-
char el sol, y recursos como bio-
masa, volcanes para geotermia, 
gas natural y viento", explica.
"Hay una enorme oportunidad en 
Ecuador, pero  también una muy 
mala gestión que no se solucio-
nará a corto plazo".

RESILIENCIA EN MEDIO DEL CAOS
A pesar de la adversidad, los ecua-
torianos han tenido que adaptarse.
En el trabajo de Liz Orozco, por 
ejemplo, una constructora en Gua-
yaquil, el edificio ha instalado ge-
neradores de energía diésel.  "Es 
una orquesta a la que te tienes 
que acostumbrar", describe.
El gerente de la empresa, Guillermo 
Jouvin Arosemena, dice que cada 
generador representa un  gasto de 

"Es como volver al siglo XVIII": Los 
apagones que tienen a Ecuador 12 
horas sin luz por día

El país, que sufre los estragos del crimen organizado, ahora 
también enfrenta una crisis energética que lo obliga a 
apagarse la mitad del día.

https://puranoticia.pnt.cl/internacional/es-como-volver-al-siglo-xviii-los-apagones-que-tienen-a-ecuador-12


diésel de unos US$8.000 por se-
mana, sumado al mantenimiento 
mensual que puede llegar hasta 
US$550, dependiendo del equipo.
"La crisis energética está afec-
tando en todos los sentidos", afir-
ma Jouvin. "El costo de inversión y 
mantenimiento no estaba previsto 
y está encareciendo las construc-
ciones. No todas las empresas tie-
nen capacidad para invertir".
Este primer semestre de 2024, el 
sector de la construcción registró 
una caída del 17% en comparación 
con 2023. "Fue el sector más afec-
tado de la economía ecuatoria-
na", concluye.
El impacto también se siente en 
otros sectores.
Este viernes, Mónica Heller, presi-
denta de la Cámara de Comercio 
de Quito, dijo en una entrevista que 
solo en los últimos dos meses las 
pérdidas en el sector industrial al-
canzaron los US$4,000 millones y 
en el sector comercial, US$3.500 
millones, lo que ha derivado en 
numerosos despidos.
"Hemos vuelto al siglo XVIII", dicen 
muchos en Ecuador.
"Estos cortes de energía son devas-
tadores para el comercio y la in-
dustria", asegura Heller.  "Estamos 
viendo un impacto directo en los 
ingresos y en el empleo".

IMPACTO MÁS ALLÁ DEL BOLSI-
LLO
Se pierden empleos, dinero, y tam-

bién se arriesgan vidas. Fabricio 
Palma, paciente renal de 54 años 
que vive en el suroeste de Guaya-
quil, ha visto su tratamiento afec-
tado.

"Normalmente son cuatro horas 
de diálisis por sesión, pero ahora 
solo me hacen tres horas", cuenta. 
En una sesión reciente de madru-
gada, Palma presenció la muerte de 
un paciente.
"Los doctores dijeron que  el cuer-
po reacciona diferente cuando la 
diálisis se hace de noche".

ESTRÉS EN EL TRÁFICO
La crisis también se refleja en el 
caos vial. Christian Calvache, agen-
te de tránsito en Guayaquil, relata 

el desgaste de intentar regular el 
tráfico sin semáforos.
"El desgaste es tanto físico como 
emocional.  Termino el turno con 
dolores de cabeza y la paciencia 
agotada", confiesa Calvache.
La ciudad cuenta con más de 1.100 
intersecciones semaforizadas, al-
gunas de las cuales tienen siste-

mas de alimentación con baterías, 
pero "muchas no aguantan cuatro 
horas de corte", reconoce.
Calvache insta a los conductores 
a tener paciencia, pero admite 
que  "la falta de empatía es evi-
dente".

"VOLVER AL SIGLO 18"
Allen Panchana y Daniela Sangu-
rima, una pareja de esposos con 
tres hijas, han adoptado medidas 
para proteger a su familia. Viven en 
un conjunto residencial cerrado en 
Samborondón, una ciudad vecina a 
Guayaquil.
Pero los cortes los afectan diaria-
mente.
"No podemos cocinar ni usar agua 
potable cuando no hay energía 
porque la cocina es de inducción 
y las bombas de agua necesitan 
motor.  Durante los cortes, nos 
toca  volver al siglo 18 y agarrar 
una jarrita”, comenta Allen.
Daniela añade que la crisis afecta 
la rutina de sus hijas.  "Las inscri-
bimos en actividades para que 
no sientan el estrés de esta situa-
ción, que nadie debería normali-

zar", expresa.
Sin embargo, admite que la falta de 
energía altera su descanso y hace 
que sus hijas se despierten agota-
das.
Las plantas eléctricas se han con-
vertido en un objeto habitual del 
paisaje en Ecuador.
Voz de aliento
Cuatro ministros han pasado por la 
cartera de Energía en el último año 
del gobierno de Daniel Noboa.
Uno de ellos enfrenta actualmente 
un juicio político. Inés Manzano, la 
actual ministra, ha prometido me-
didas a corto plazo, como la com-
pra de energía a proveedores priva-
dos, pero la percepción general es 
que estas llegan tarde y de manera 
desigual.
Hasta el 17 de septiembre, los cor-
tes serán de 12 horas. En esa fecha, 
el Ministerio de Energía decidirá si 
se mantienen o aumentan, depen-
diendo de las lluvias.
Desde varios sectores, se anuncian 
movilizaciones, con ciudadanos 
cansados que llaman a  "apagar 
las velas y encender la llama de la 
organización".

https://puranoticia.pnt.cl/internacional/es-como-volver-al-siglo-xviii-los-apagones-que-tienen-a-ecuador-12
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Brayan Cortés sería otro de los 
jugadores que  partiría de Colo 
Colo tras la exitosa temporada 
2024  con los títulos del Campeo-
nato Nacional y la Supercopa. El 

portero termina contrato y desde 
hace rato que manifestó su deseo 
de continuar su carrera en el fútbol 
extranjero.
Y el futuro del portero  parece es-

tar en Argentina ante un supuesto 
interés de Boca Juniors, quien tam-
bién pretendería al volante albo 
Carlos Palacios.
El conjunto xeneize perdería a Ser-

gio Romero de cara al 2025, por lo 
que el iquiqueño podría ser el reem-
plazante.
De hecho, en ESPN Chile confirma-
ron el interés del elenco argentino 
por el golero nacional. En ese senti-
do, el periodista Christopher Brandt 
reveló que conversó con su par Die-
go Monroig, histórico reportero que 
sigue a los xeneizes y que le indicó 
que en La Bombonera  "tienen en 
carpeta" al arquero criollo.
Consignar que Cortés arribó a Colo 
Colo en 2018, donde comenzó como 
suplente de Agustín Orión, pero en 
2019 se consolidó como titular en 
el arco albo.

Confirman que Brayan Cortés "está en 
carpeta" de Boca Juniors

Jean Meneses dejó el fútbol mexi-
cano y arribó a Vasco Da Gama en 
agosto pasado, pero su estadía en 
el Gigante de Colina no ha sido 
como él esperaba. Es que en los 
primeros tres meses en el club, el 
delantero chileno no ha podido 
mostrar un buen nivel y se ha llena-
do de críticas.
Sin embargo, el presidente del cua-
dro carioca, Pedrinho,  salió a de-
fender al atacante nacional. En 
conferencia de prensa el timonel 
expresó: "Jean puede estar jugando 
bien o mal, pero el chico no puede 
ser malo si fue convocado a la Se-
lección chilena".
"Está en un contexto que quizás no 
le permite jugar a su máximo ni-
vel,  pero es un buen jugador. Es 
mucho más fácil subirse a la ola 
de criticas que ir contracorriente", 
añadió.
Consignar que la última vez que el 
ex Toluca fue nominado a la Roja 
fue para la fecha doble de septiem-

bre de las Clasificatorias, en las 
derrotas ante Argentina y Bolivia, y 
contra los altiplánicos jugó 30 mi-
nutos.

De momento,  Meneses y Vasco 
da Gama se alistan para volver 
a la acción el próximo 21 de no-
viembre, cuando reciban al Inter 

de Porto Alegre por la 34° fecha del 
Brasileirao.

Presidente del Vasco da Gama: "Jean Meneses no puede ser malo si 
fue convocado en Chile"

Pedrinho, timonel del cuadro 
brasileño, salió a defender al 
delantero nacional de las críticas 
por el bajo nivel que ha mostrado en 
sus primeros tres meses en el club.

El cuadro xeneize perdería 
a Sergio Romero de cara a 
la próxima temporada, por 
lo que el portero nacional, 
reciente campeón con Colo 
Colo, sería candidato para 
reemplazarlo.

https://puranoticia.pnt.cl/deportes/presidente-del-vasco-jean-meneses-no-puede-ser-malo-si-fue-convocado
https://puranoticia.pnt.cl/deportes/confirman-que-brayan-cortes-esta-en-carpeta-de-boca-juniors
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Fue a comienzos de esta semana 
que Azul Azul, a través de su direc-
tor y abogado José Ramón Correa, 
anunció que  acudirán al TAS  (Tri-
bunal de Arbitraje Deportivo) para 
insistir en su denuncia contra Co-

lo-Colo por supuesto desacato del 
técnico Jorge Almirón.
Sin embargo, en el plantel de Uni-
versidad de Chile se desmarcan de 
la decisión de la dirigencia, pues 
ya están enfocados en la final de 

Copa Chile, donde esperan rival en-
tre Ñublense y Magallanes.
En ese sentido, este viernes el vo-
lante  Israel Poblete  expresó en 
conferencia de prensa que  "noso-
tros nos mantenemos al margen 

de eso".
Además, reveló que no sabían que 
la regencia de la U pidió al Tribunal 
de Disciplina suspender los parti-
dos de la última fecha del Campeo-
nato mientras se resolvía la apela-
ción, que finalmente fue rechazada: 
"No teníamos conocimiento. Nos 
preparamos para jugar contra 
Everton. Nos enfocamos siempre en 
la cancha y seguiremos así".
Por último, Poblete sostuvo que "el 
resultado del domingo nos dolió 
mucho, pero tuvimos dos días li-
bres, dejamos atrás eso. El plantel 
está bien, estamos enfocados en el 
miércoles. Hemos estado pendien-
tes de la llave Ñublense-Magalla-
nes, cualquiera será un rival difícil. 
Nos vamos a preparar para ganar, 
como todo el año. Ambos equipos 
tienen muy buen funcionamiento, 
por algo están en semis. Tienen 
buenos jugadores y buenos entre-
nadores chilenos".

Poblete asegura que en el plantel de la U 
toman distancia de denuncia al TAS: "Nos 
mantenemos al margen"

El volante también reveló que 
no sabían que la regencia 
de la U pidió al Tribunal de 
Disciplina suspender los 
partidos de la última fecha 
del Campeonato mientras se 
resolvía la apelación.

Mientras Guillermo Maripán se 
encuentra trabajando con la Se-
lección Chilena de cara a los parti-
dos frente a Perú y Venezuela por 
las Clasificatorias para el Mundial 
2026,  el defensa nacional conti-
núa recibiendo críticas en Italia 
por su nivel mostrado en el Tori-
no.
El medio partidario Toro 
News cuestionó el rendimiento del 
criollo, que no ha sido el mismo que 
con el que destacó en el AS Mónaco.
"Él aún no ha demostrado ser una 
alternativa válida en la defensa 
granate.  Fue excluido en varias 
ocasiones por decisión técnica de 
Paolo Vanoli, ya que ha incurrido 
en demasiados errores", sostuvo el 
citado medio.
Eso sí,  la publicación resaltó la 
buena salida de balón que tiene, 
pues de los 286 pases que ha entre-

gado, 259 han sido exitosos, lo que 
equivale a una media del 90,6% de 
efectividad, siendo el jugador con 
mejor porcentaje del equipo en ese 
ítem.

Consignar que Maripán ha dispu-
tado  cinco partidos como titular 
en el cuadro italiano, en los cuales 
en dos cometió errores garrafales: 
frente a la Juventus, donde fue ex-

pulsado a los 20 minutos, y contra 
la Fiorentina, donde perdió la mar-
ca de Moise Kean en el gol que les 
significó la derrota.

Guillermo Maripán suma criticas en su equipo italiano: "Demasiados 
errores"

El defensa de la Selección 
Chilena recibió nuevos 
cuestionamientos por el nivel 
que ha mostrado en el Torino.
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Los animadores del Festival de Viña 
2025,  Karen Doggenweiler y Ra-
fael Araneda, asistieron a la pre-
miación de los Latin Grammy, apro-

vechando su gira por Miami, para 
así promocionar el evento de la 
ciudad Jardín, donde ambos desfi-
laron entre los grandes artistas que 

pasaron por la importante  alfom-
bra roja del mundo de la música.
"Estoy muy orgullosa de estar en 
este escenario tan importante de la 

mano de Rafa que tiene tanta expe-
riencia y bueno de poder contarle 
a Latinoamérica de la música, de 
la tecnología y de todo lo que es-
tamos trabajando desde hace un 
buen tiempo", señaló Karen al llegar 
al evento estadounidense.
  Rafa Araneda apostó por un traje 
azul marino de Sergio Arias, y Dog-
genweiler brilló con un vestido pla-
teado, outfit que logró gracias a su 
equipo formado por Max Gallegos, 
Nicole Novoa y Lina Chiuminatto. 

Karen Doggenweiler y Rafael Araneda se lucieron en los Latin 
Grammy

Los animadores del Festival 
de Viña 2025 aprovecharon 
su gira por Miami, para así 
promocionar el evento de la 
Ciudad Jardín.

La cantante nacional, Mon Laferte, 
obtuvo el premio a ''Mejor álbum 
de música alternativa'' en los Latin 
Grammy 2024. 
En el Centro de Convenciones de 
Miami Beach, Florida, se llevó a 
cabo la ceremonia de los Grammy 
y es ahí donde Mon reafirmó su im-
pacto en la música latina al llevarse 
la primera de sus tres nominacio-
nes con su disco "Autopoiética". 
"Todas íbamos a ser reinas, dijo 
Mistral pero algunas,  muchas han 
sido destronadas de su libertad 
creativa", partió diciendo la artista 
en su discurso.
Con respecto a esa frase, Laferte 
hizo referencia a que el privilegio 
creativo era posible solo para algu-
nas mujeres, por lo que "se vuelve 
un acto de resistencia.  Por suerte 
tenemos la música, la poesía, las 
artes visuales, el cine, la forma en 
cómo nos vestimos, a veces inclu-
so enseñando las tetas. Y aunque 

incomode, ofenda o escandalice, es 
un triunfo para todas las mujeres 
que resistimos con pasión el seguir 
creando".
"Gracias Chabela, gracias Violeta 
Parra, gracias Madonna, gracias 
a mi abuela que me enseñó a can-

tar.  Dedico este premio para us-
tedes y para todas las que íbamos 
a ser reinas", finalizó diciendo la 
artista, donde a la vez también le 
agradeció a su equipo y a sus cer-
canos.
Además de esta categoría, la can-

tautora  cuenta con otras dos no-
minaciones, tales como Grabación 
del Año por su sencillo "Tenoch-
titlán" y Álbum del Año por "Auto-
poiética".

Mon Laferte gana un Latin Grammy por 
''Mejor álbum de música alternativa''

Además de esta categoría, la 
cantautora cuenta con otras 
dos nominaciones, tales 
como Grabación del Año por 
su sencillo "Tenochtitlán" 
y Álbum del Año por 
"Autopoiética".
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El exparticipante de la primera 
temporada del reality de Gran Her-
mano,  Hans Leonel,  se unió a las 
plataformas para adultos.

Así lo dió a conocer a través de su 
cuenta de Instagram, donde con-
tó que específicamente, abrió una 
cuenta de  Only Fans, donde pre-

tende mostrar su lado más sensual. 
Además, comentó que muchos de 
sus seguidores lo incentivaron a 
unirse a la plataforma, y así lo hizo, 

queriendo mostrar    “un lado dife-
rente de mí y de mi personalidad”.
Hans también afirmó que  estuvo 
varios meses preparándose física-
mente, para así ''ofrecer un conte-
nido de calidad''.
En una entrevista con Fotech, Leo-
nel expresó que “siempre me ha 
motivado hacer cosas nuevas y 
vivir experiencias diferentes,  como 
fue el caso del reality ‘Gran Her-
mano”.
Bajo esta línea, enfatizó que no 
siente vergüenza “porque el cuerpo 
es arte y no hay que temer a mos-
trarse”.
“Además, esto es una manera de 
mostrarle a las personas que hay 
que atreverse en la vida y  no te-
merle al qué dirán”, sentenció.

Exparticipante de Gran Hermano abre cuenta de contenido para 
adultos: ''No hay que temer a mostrarse''

El chico reality también 
confesó que estuvo meses 
en preparación física 
antes de abrir la cuenta de 
OnlyFans.

La noche del jueves, en el Miss Uni-
verso 2024, se realizó la compe-
tencia preliminar y desfile de trajes 
típicos, donde  las concursantes tu-
vieron que desfilar con  trajes que 
representaran a sus países de una 
manera original, además de usar el 
típico traje de baño, y  Emilia Dides, 
quien representa a Chile,  deslum-
bró con un traje el cual homena-
jeaba al programa de  Sábado Gi-
gante.
Dides apareció con una  enorme 
ruleta de concursos  con el logo de 
"Sábado Gigante" , con trompetas 
doradas en referencia al "Chacal de 
la trompeta", y además con un traje 
rojo, el cual se completaba con una 
falda llena de rostros de personas.
El look llamativo de Dides causó 

diversos comentarios a través de 
redes sociales, donde algunos lo 
recibieron de forma positiva y otros 
expresaron su disgusto por el traje.

Cabe mencionar que la final de 
Miss Universo 2024  se realizará 
a las 22:00 horas de este sábado 
16 de noviembre y se podrá ver a 

través de las plataformas del con-
curso.

Emilia Dides sorprende con traje en 
homenaje a Sábado Gigante en Miss 
Universo 2024

Las concursantes del 
certamen de belleza tuvieron 
que desfilar con trajes que 
representaran a sus países 
de una manera original.
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